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1月21日，济宁市的刘女士发帖
称，当地一家公益团队在志愿者群
里发布了给孤寡老人送温暖募捐活
动，文案中提到“请爱心人士伸出援
手，一分也是爱”。刘女士的两个孩
子准备每人捐10元零花钱。她给一
名活动发起者转了 20 元，对方却没
收款，并回复说“抠”，还表示以后10
元不再收。刘女士投诉后，对方把
孩子名字从她的公益团体中移除。

孩子帮家里做家务，一块一块
地攒零花钱，然后把省下来的钱捐
出来，这是一个多么美好的故事，但
一个“抠”字、一个拒收，改变了事件
的走向。这种“劝退”热心人士的做
法，既不包容，也不明智。

慈善的本义是积薪聚柴、日行
一善。捐款数目有大小，但爱心无

“大小”。对小孩子来说，能拿出 10

元钱，未必比他人的“千万之捐”逊
色。况且，孩子们既是该慈善团体
之人，就拥有捐款权利。拒绝“团
员”捐款，规矩何在？道义何在？把
孩子“踢出”公益团体名单，就能说
明这份权利和道义的不存在？简直
是笑话。何况，某些人士的拒收之
举，问过孤寡老人的意思了吗？明
明“慰问压力大”，却连 20 元都看不
上，这种逻辑实在有些错乱。

打着“一分也是爱”的幌子，行
着“十元还没够”的标准，这种自欺
兼欺人、出尔反尔的做法，伤害了孩
子纯真的心灵。

事后，活动发起者做出了道歉，

但仅有这份道歉是不够的。其所言
“团委决定 10 元不再收”，引人追
问。如果此言不虚，那就说明，这种
怪事的源头并不是一个慈善工作者
的素养问题，而是某种具有惯性的

“共识”。那么，到底是哪个“团委”
推行着“10 元不再收”的规定，这种
规定有无正当性，不妨查一下。

在接到投诉后，当地民政局有
关人员安慰了刘女士，表示已经批
评过该公益组织了。批评就是态
度，但不能止于此。这一事件暴露
出相关领域的乱象，诸如嫌贫爱富、
私设“门槛”，需要得到整治。

2024 年 9 月，有商户发视频称，

河南郑州市南曹街道南曹村有工作
人员拿着写有“与善同行，幸福南
曹”字样和收款小程序的纸张上门
强制捐款，自己捐 20 元现金遭到对
方拒收，称只能通过线上捐款，引来
质疑。此前有报道指出，一些慈善
机构将旧衣物拒之门外，导致群众
想捐赠旧衣物“没门”。这类现象的
出现，并非偶然。事实说明，一些公
益组织或慈善机构在事务性工作
中，出现了理念偏移甚至扭曲。这
种状况不利于相关组织或机构的成
长，不利于社会公益事业的发展。

目前，济宁市民政局相关科室表
示具体情况正在调查中。希望有关
部门不仅给出一个负责任的处理方
案，还要举一反三，针对相关领域中
的问题加以剖析，进行根源式治理。
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一些公益组织或慈善机构在事务性工作中，出现了理念偏
移甚至扭曲。这种状况不利于相关组织或机构的成长，不利于
社会公益事业的发展

拒收10元捐款，慈善活动别走偏

快快评 LG杯韩国棋手夺冠，柯洁“输”给了谁？
这可能是世界围棋比赛中最奇

葩、最有戏剧性的比赛。LG 杯决赛
三番棋没有“赢一局”的情况下，韩
国棋手卞相壹却夺得了冠军。

1月22日，第29届LG杯世界围棋
棋王战决赛第二局比赛中，中国棋手
柯洁因两次提子未放入棋盒违规被判
负。尽管中国围棋代表团当场提出申
诉，但韩国棋院裁判委员会维持判
罚。面对不可理解的韩国规则，在大
优局面下被判负的柯洁，展现出职业
棋手素养，接受了这一判决结果。

1月23日举行的决胜局比赛中，
又出现离奇一幕。柯洁在比赛中，
又因为未及时将吃掉对方的棋子放
在棋盒盖上，再次被罚。不过据网
上直播显示，现场裁判没有及时提
出，而是在韩国棋手卞相壹长考8分
钟后，来到现场封盘。对此，柯洁提
出抗议。

柯洁的抗议不难理解。此时棋
行关键处，对手在长考，突然停钟封
盘 ，等 于 给 了 对 手 更 多 的 思 考 时
间。懂围棋的人都知道，高手比赛，

时间对棋手很重要，尤其是双方对
杀时，思考时间足够，才能计算出最
佳应对方案，减少出错的概率，从而
获得胜机。遗憾的是，柯洁建议重
赛一盘，并没有获得裁判支持。无
奈之下，柯洁选择退赛。

韩国棋手夺冠很难让人心服，不
仅因为零胜的成绩，更在于裁判的种
种表现。很多网友认为，靠盘外招赢
来的冠军，胜之不武。反观柯洁，他
没有输给对手，也没有输在棋艺上，
他只是“输”给了奇葩的规则和裁判。

柯洁一直是很有个性的棋手。
如果说第二局比赛被判负，是职业棋
手尊重规则使然，但第三局，面对裁
判不公判罚，则体现了对不专业裁判
的抗议。没有夺
冠虽然遗憾，但柯
洁的表现无可指
责，希望这一事件
能对比赛主办方
有所触动。
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防止基金跑冒滴漏

国家医保局
建立数据工作组

稳步提高中长期资金
投资A股规模和比例

证监会主席吴清表示，经过认真
研究论证，实施方案明确了稳步提高
中长期资金投资A股规模和比例的
具体安排。对公募基金，明确公募基
金持有A股流通市值未来三年每年
至少增长10%。对商业保险资金，力
争大型国有保险公司从2025年起每
年新增保费的30%用于投资A股，

“这也意味着将每年至少为A股新增
几千亿元的长期资金”。

证监会数据显示，近年来，公募
基金行业整体上保持稳健发展的态
势，总规模从2019年的13万亿元增
长到去年底的33万亿元。

据吴清介绍，目前已初步形成
公募基金改革方案，完善基金公司
的治理和定位，大力发展权益类基
金等，公募基金的改革将会有助于
实现每年增长10%的目标。

保险资金具有来源稳定、规模
较大、偿付周期较长的特点，是典型
的“投资长钱”。金融监管总局数据
显示，目前，保险资金投资股票和权
益类基金的金额已经超过4.4万亿
元。从保险资金运用看，目前股票
和权益类基金投资占比是12%，未
上市企业股权投资占比是9%。

金融监管总局副局长肖远企表
示，将进一步优化完善保险资金投
资相关政策，鼓励保险资金稳步提
升投资股市比例，特别是大型国有
保险公司要发挥“头雁”作用，力争
每年新增保费的 30%用于投资股
市，力争保险资金投资股市的比例
在现有基础上继续稳步提高，充分
发挥保险资金作为机构投资者在长
期投资、价值投资方面的积极作用。

中长期资金明确全面
实施长周期考核

吴清表示，考核周期短是多年来
制约商业保险资金、年金基金等一些
中长期资金扩大A股投资的一个重
要卡点。实施长周期考核，能够有效
熨平短期市场波动对业绩的影响。

他表示，实施方案进一步提出，
公募基金、国有商业保险公司、基本
养老保险基金、年金基金等都要全面
建立实施三年以上长周期考核，大幅
降低国有商业保险公司当年度经营
指标考核权重，细化明确全国社保基

金五年以上长周期考核安排。
“对中长期资金入市工作来说，

这是一个非常重要的制度性突破，
可以说是解决了多年要解决没解决
的问题。”吴清说。

“对国有商业保险公司经营业绩
实施长周期考核，是推动保险公司利
用资本市场进行中长期投资的一个
重要举措。”财政部副部长廖岷表示，
财政部将按照实施方案要求，进一步
推动保险资金入市，对国有商业保险
公司长周期考核制度进行修订。

廖岷介绍，将进一步提高经营效
益类指标的长周期考核权重，“净资
产收益率”的长周期指标考核权重调
整至不低于60%，使考核周期更加适
配长周期资金投资的周期。同时，实
施国有资本保值增值指标的长周期
考核，通过长短期相结合的考核方
式，促进国有商业保险公司加大中长
期投资力度，实现所有者权益稳定增
长和国有资本的保值增值。

在优化全国社保基金投资考核
政策方面，廖岷表示，财政部正在研
究完善全国社保基金的长周期考核
体系，细化完善 5年以上的长周期
考核机制要求，拟从风险管理、保值
增值等不同维度对基金投资运营情
况进行考核，兼顾基金短期的投资
收益和长期的保值增值目标，铸牢
长周期投资的理念，真正有力支持
我国资本市场长期稳定健康发展。

多方合力促进资本市
场高质量发展

大力引导中长期资金入市是一
项系统工程，涉及多个部门，需要多

方合力。
2024 年 9月以来，中国人民银

行为支持资本市场创设两项结构性
货币政策工具。“两项工具实施进展
顺利。”中国人民银行党委委员邹澜
说，证券、基金、保险公司互换便利
已开展两次操作，合计金额1050亿
元。在股票回购增持再贷款支持
下，已有超 300家上市公司公开披
露了打算申请股票的回购、增持贷
款，金额上限超600亿元。

“中国人民银行将会同有关部
门，根据前期实践经验和业务开展
情况，不断优化相关政策，提升工具
使用便利性，适时推动工具扩面增
量。”邹澜说。

人力资源和社会保障部副部长
李忠表示，下一步将在确保基金安
全的前提下，按照规范、稳健、专业
化、市场化运作的原则，持续完善全
国社会保障基金、基本养老保险基
金、企业（职业）年金基金投资政策，
健全投资监管体系，推动基金取得
稳健投资收益。

吴清说，要以抓好实施方案落实
落地为契机，努力营造更加有利于长
期投资、价值投资、理性投资的市场
生态。在资产端，着力推动上市公司
质量和投资价值；在交易端，不断丰
富适合中长期投资的产品和工具供
给；在机构端，推动不断提升专业服
务能力；在执法端，坚决维护市场“三
公”秩序。“我们将持之以恒，久久为
功，持续推动资本市场生态改善，使
各类资金都愿意到这个市场来，并
且能够在这儿留得住、发展得好。”
吴清说。 据新华社

中长期资金是维护资本市场平
稳健康运行的“压舱石”“稳定器”。
近日，六部门联合印发《关于推动中
长期资金入市工作的实施方案》。在
23日举行的国新办发布会上，证监
会等部门就如何大力推动中长期资
金入市、促进资本市场高质量发展进
行了详细解读。

证监会主席吴清说，对公募基金，
明确公募基金持有A股流通市值未来
三年每年至少增长10%。对商业保险
资金，力争大型国有保险公司从2025
年起每年新增保费的30%用于投资A
股，这也意味着将每年至少为A股新
增几千亿元的长期资金。第二批保险
资金的长期股票投资试点将在2025
年上半年落实到位，规模不低于1000
亿元，后续还将逐步扩大。

国家医保局23日公开发布
《关于建立医保数据工作组更好
赋能医疗机构发展的通知》，要
求确保各统筹地区医保数据工
作组全面覆盖，定期向定点医药
机构亮医保基金家底。

通知指出，医保数据工作组
是管好用好医保基金，提高医保
治理能力和水平的重要手段，有
利于防止由于不合理行为导致
基金跑冒滴漏。

根据通知，数据工作组主要
负责医保数据的审核分析、定期
公布和医疗机构的意见收集。
包括定期对医保基金收支、基金
结算、医疗机构服务质量和效率
数据等进行分析，形成数据分析
简报，组织数据沟通会，面对面
与定点医疗机构沟通数据分析
结果，同时收集医疗机构对于数
据分析、医保基金结算、支付方
式改革等方面的意见建议。

此外，数据工作组将面向统
筹地区内所有定点医疗机构“亮
家底”，数据内容包括医保基金
收 支 情 况 、预 算 执 行 情 况 、
DRG/DIP 付费、结算清算进度
等。

据了解，数据工作组要根据
国家统一要求，按月公布数据，
暂时不具备条件的可按季度公
布。各统筹地区应于2025年 3
月 31 日前至少公布 1次数据，
之后按要求定期做好相关工作。

据新华社

打通卡点堵点推动“长钱长投”

五部门详解中长期资金入市方案


